
教育局局長在立法會教育事務委員會會議 

就《施政報告》教育措施的開場發言 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

以下是教育局局長楊潤雄今日（十一月

一日）出席立法會教育事務委員會會議就《施

政報告》教育措施的開場發言： 

主席︰ 

行政長官已發表了 2019 年《施政報

告》。我們提交的文件闡述當中的教育新措

施，以及我們積極落實過去的《施政報告》

中教育措施的進度。我會特別簡介一些重

點。 

我們檢討八大教育範疇的工作的專責

小組，當中六個已完成工作，政府亦已接納

了這些小組的所有建議。其餘兩個專責小
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組，即推廣職業專才教育專責小組及學校課

程檢討專責小組，已分別於今年 5 月和 6 月

就其初步建議展開公眾諮詢。專責小組會就

所收到的意見作出探討，並於今年年底及明

年年初提交報告給政府考慮。 

 

 在新措施方面，我們已預留 10 億元推

行校舍小型內部改裝工程計劃，為 600 多所

按昔日建校標準興建的資助學校校舍，進行

小型內部改裝安排，讓學校能更靈活運用現

有校舍空間，從而提升教學環境及效能。 

 

 另外，為支援有特殊教育需要的學生學

習，我們已經宣布，由下一個學年起加強支

援有自閉症的學生。同時，我們會改善資助

特殊學校宿舍部的人手編制，以提升其服務

質素，照顧特殊學校的宿生。 

 

 在支援非華語學生方面，由下一個學年
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起，我們會調整相關的額外撥款安排，並加

強監察及支援。我們會為錄取較少非華語學

生（即普通學校 10 名以下及特殊學校 6 名

以下）的學校新增兩個層階的資助，並提高

有關額外撥款。我們亦會研究如何追蹤非華

語學生學習中文的進度，回饋學校以優化支

援措施。此外，我們會提供一系列專為非華

語家長而設的教育活動，協助他們支援子女

學習、鼓勵子女學好中文，以及更全面理解

子女的多元出路。 

 

 另外，財政司司長 8 月公布的 191 億元

紓困措施中，建議為中學日校、小學和幼稚

園學生提供一次性 2,500 元的學生學習津

貼。我們會由下一個學年起將這項學生津貼

恆常化，以減輕學生學習支出對家長的負

擔。我們在今天另一份文件亦提供了一些詳

情給委員參考，並希望得到大家的支持。 
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 在高等教育方面，我們將於下一個學年

起推出一項為期五屆的先導計劃，每屆向最

多 1 000 名本地優秀學生提供最高 12 萬元

的獎學金，修讀一些配合香港發展需要的指

定研究院修課課程，以吸引本地學生修讀。 

 

 至於自資專上教育的發展，我們於上星

期已宣布改組自資專上教育委員會，加強委

員會在促進自資專上教育界別的規管、支援

和協調方面的角色。另外，我們亦會開展修

改《專上學院條例》（第 320 章）的工作，

以及推出「自資專上教育提升及啟動補助金

計劃」，向有意開辦切合市場需要但成本高

昂的特定副學位或學士學位課程的自資院

校提供財政支援，以幫助院校開辦該類課

程，減輕學生的學費負擔。 

 

 職業專才教育方面，由下一個學年起的

三個學年，我們會資助參加職訓局的職業教
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育和就業支援計劃的學員到境外學習交流。

我們亦會加強宣傳一系列以「2020 香港技能

年」為主題的活動，向青年人推廣專業技能，

提升社會大眾對專業教育及技術培訓的認

識和關注。 

 

 主席，過去幾個月的社會紛爭，為學校

（尤其是大學及中學）帶來了很大的壓力，

但絕大部分的學校及教師，都能以專業的態

度處理，一方面照顧學生的情緒，另一方面

幫助他們了解及面對這些社會事件，勸喻他

們切勿參與違法或危險的活動，學習尊重不

同意見，以和平理性的方式表達意見，這些

工作都需要愛心及時間。冀望社會各界能給

予學界多一些空間，讓學校專注教育學生的

工作。教育局會密切監察，並就一些懷疑專

業失德的個案作出調查，不枉不縱。我深信

教育青年人不只是學校教師的工作，而是社

會上各人的責任。必需得到大家努力、合作，
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才可以培養我們的青年人成為社會的未來

棟樑。這是我們初步的報告。我和我的同事

樂意回答委員的提問。 

 

教育局 

2019 年 10 月 

 


